





RICARDO LAGOS escribe para CAUCE "POR QUE LO HICIMOS"

### SAUS

#### Nº 157

DIRECTOR Francisco J. Herreros M.

DIRECTOR ADJUNTO Alvaro Briones

**SUBDIRECTOR** Víctor Vaccaro

**EDITOR ECONOMICO** Vector

**EDITOR INTERNACIONAL** Iván Witker

**EDITOR CULTURAL** Ernesto Saul

**EDITOR SOCIEDAD** Fredy Cancino

#### **COLABORADORES**

Armando Arancibia, Víctor Briceño, José Joaquín Brunner, Enrico Bucci, Enrique Dávila, Angel Flisfisch, Alexis Guardia, Javiera Jiménez, Arodys Leppe, Pierre Randall, Fabio Salas, Patricio Ríos. Pedro Vicuña, Víctor Vío.

**FOTOGRAFIA** Togo Blaise, Francisco Bustamente

**HUMOR** El Giotto. Boggart'88

CORRESPONSALES Alemania: Víctor Bórquez Comunidad Europea: Agustín Muñoz Francia: Francisco Cruz Centroamérica: Boris Yopo México: Olivia Mora España: Rubén Adrián Valenzuela Argentina: Javier Artígues Colombia: Juan Jorge Faundez

**SERVICIOS INTERNACIONALES** Alassei, Inter Press, Revista Proceso

DIAGRAMACION Jorge Ramírez

DOCUMENTACION . Miriam Antognoni

PRODUCCION Arauco Ltda.

GERENTE Y REPRESENTANTE LEGAL Luis De La Cortina Cifuentes

Dirección: Calle del Arzobispo 0603 Teléfono: 375230 Impresa en Grafichile que actúa sólo como impresora

#### **SUMARIO**

No cabe pieda pur la aparit de la cardo Lagos e les dirigentes del Papido por la Democracia en el programa. De cara la bais de Canal 13, commociono hasta sus raíces a la realidad accidida. El propio Ricardo Lagos aborda el temá en mestras páginas, seftalando. Lo missio que dijimos en Canal 13 me lo han escuchado miles de personas a lo largo y ancho de Chile cuando mive el privilegio de recorrer esta tierra para inscribir el Partido por la Democracia. Fueron muchas las veces que dije: 'yo lo emplazo a Ud. General Pinochet para que diga al país hasta cuando quiere aferrarse al gobierno"; fueron muchas las veces que dije que lo que se requiere es un entendimiento nacional para salir de la profunda crisis y fueron muchas las veces que dijimos que el Partido por la Democracia es un partido abierto a todos, plural y que no puede ser hegemonizado por nadie".

El "fenómeno Lagos" es abordado además desde diversos ángulos -sus efectos en la política opositora, la profundidad y alcance de sus emplazamientos al Régimen, la importancia de la TV en la actual coyuntura- en nuestro tema de portada. que da cuenta de este verdadero Cataclismo en la Política.

Y un anuncio para nuestros lectores: Cambiamos nuestro día de salida. Esta es la última vez que nos encontrará los jueves en su quiosco favorito; a partir de nuestra próxima edición búsquenos los lunes. Nos encontrará como siempre: comprometidos con la verdad y trabajando por la democracia.

#### Además en esta edición:

Política: Págs.6-17

Entrevista a Genaro Arriagada. Pinochet como contendor es

Tragedia griega estilo "chilensis"

Humor:

El Kiosco El Candidato

Pág. 15

Pág. 18-21

Economía: Más allá de la propaganda oficial Con maniobrà secreta Bond controló la CTC

Internacional: China Popular: Las reformas se fortalecen 😗 🦠 😘 🕏 Pág. 22-25 España: Modernización, reconversión y debate social

Perfiles A Section of the section of

Informe El cohecha con el techo Especial: El cohecho con el techo

Pág. 26-30 Televisión. Noticias por el Sí

Cultura: Págs. 31-33

El trabajo de la cárcel

Inventario

Sociedad:

Joe Cocker: Un viejo león

Págs. 34-37

Un héroe ecológico 🕳 💮

Qué se hace con las bombas

Diario del Ogro

Muieres: Págs. 38-39 Mujeres en pañales seguiros IY ellos, que dicen?

Nacional: Págs. 40-49 Manuel Busios: O se cumple el pliego o huelga general Y se evitó el descarrilamiento

Crónica de una caravaña anunciada Encrucijadas y descarrilamientos

¿Los palos malos siguen "cazando carabineros" El misterio de los puentes silenciosos

A los benefactores de Dignidad se les siguen fugando colonos



side nuevas concepciones de paz y cooprinción en América del Sur cumplió la

Constituida el 24 de abril

pinchos en estos días han maniescatado sorpresa respecto de b. per qué dijimos los que dijimos Esiden Ganal 13, en el programa De -Cara al País: Creo que es esencial que los -dirigentes politicos tengana el mismo -ilenguaje cuando hablan a los suyos, cuanido hablan a los que no piensan como - ellese y cuando hablan al país. Lo mismo bque diffinos en Canal 13 ene lo han escuobhadomiles despersonas a lo largo y anatho de Chile, cuando auve el privilegio de Inecorred està tiorra para inscribir el Partido operatan Democracian Fueron anuchas las nveceiz que dijd: toyo la emplazo a Ud. Gesneral Pinechet parti quò diga al país hasta cuando quiese afeirarse la gobierno"; fue-Stonomuchandasivèces que dije que lo que a be trequiere les autochtendimiento anacional paraeshlirodo la profunda crisis, y fueron nmuchas lasilveces que dijimos que el Parlatidempore dag Democraciae este une partido abieno a todos, plural y que no puede ser made parte de Sibanaci obstinomasane

La vocinglería posterior de Dinacos no se ha atrevido a reconocer que su enojo es producto de la invocación directa al General Minestel (Inh. pretendido) sostener que el PPD es la reconstrucción de la Unidad Polyusa. Sud griptancia supina! ¿Podria hoy alguien decir que hay que poner en marcha el programa de la Revolución en Libertad de Frei el 64, o para ir más atrás el de el Ciclito Lindo de Arturo Alessandri oli 200, 20% Cada lider, cada presidente con su programa responde a las necesidades del momento. El de la Unidad Popular correspondía a las circunstancias del Chile de 1970 y que tienen poco que ver gon las de 1988. La tarea que está inconclusa ès una targa que no termina nunca que es compatibilizar la libertad con la igualdad y en es tarea inconclusa do Allendo y de jotos la que nosotros debernos preservar y buscar su contimuidad, fish es lo que se dijo en Canal 13 aup, attorib istalin group in the set of the

# imos

somos muchos los millones de chilenos que tenemos la razón frente a una dictadura ya demasiado larga. Cuando le hablé tenía en mi retina la mirada de esperanza de tantos chilenos y chilenas que querían que alguien pudiera hablar por ellos; se agolparon en mi mente muchas miradas, las de unas mujeres con poca esperanza de futuro en una tarde de verano allá en el Norte, en La Serena; la de unos trabajadores curtidos por los vientos magallánicos en Puerto Natales los que habían sufrido humillaciones y ofensas en 15 años y que se reunían por primera vez: la de unas compañeras en los cerros de Antofagasta que venían con miedo a atreverse a decir No. Había que romper el miedo; había que demostrarle a los chilenos y chilenas que el miedo se vence y nosotros seguimos el ejemplo de estas mujeres. Pero junto con vencer el miedo hay que vencer la apatía y esa sensación de muchos que el dictador es invencible. Nada más falso, los dictadores se ven invencibles hasta el día antes que arrancan en un avión. Por ello también quisiéramos transmitir que el camino de victoria está trazado y que depende de cada uno de no-

Después, a pesar del vendaval oficial, lo que he sentido es el calor humano en las miradas y en los gestos de miles de chilenos que con su mirada, su gesto y respaldo han sido el mejor tapaboca a tanta inepcia que se ha visto y oído últimamente. Aquellos que hablan del Lenin chileno, aquellos otros que parapetados tras uniformes denigran y amenazan; de aquellos otros, por fin, que creen que tergiversándolo todo podrán ahora mantenerse en el poder.

En definitiva lo que les duele es que se haya desnudado la ambición de poder de uno y la ambición de mantener un sistema que les da prebendas a otros. Había que hacerlo y lo hicimos con la dignidad y la modestia del que cree en lo que afirma y no teme decirlo de una manera franca y directa. Los chilenos aprecian la franqueza, porque ella corresponde a gente que tiene un destino común, hacia el que avanzar en democracia.

## GATACLISMO EN LA POLITICA

# Un fenómeno llamado Lagos

José Cayuela

esde el martes 26 de abril pareciera que existe un nuevo hito en la historia de la dilatada dictadura de Augusto Pinochet. Antes fueron los asesinatos de Carlos Prats y Orlando Letelier; la tempestuosa despedida del general Gustavo Leigh; la imposición de la Constitución de 1980; el desplome económico de 1983; el atentado fallido contra el propio Capitán General y ahora el desafío lanzado desde la televisión por Ricardo Lagos, el Presidente del Partido Por la Democracia.

El impacto del programa sorprendió a todos los chilenos, empezando por Lagos. Co-

-Hace años que vengo diciendo las mismas cosas en mis discursos o intervenciones en actos públicos a lo largo de todo Chile.

La diferencia es que nunca, ni él ni ningún otro dirigente opositor las había dicho desde la pantalla del televisor. Teniendo en cuenta el bajo nivel de circulación de periódicos y revistas en la actualidad, no se exagera nada cuando se sostiene que sólo la TV da una dimensión nacional y masiva a las noticias y sus actores. Según cifras de la CEPAL (Comisión Económica para la América Latina y el Caribe), en 1975 había en el país 67 aparatos de TV por cada mil habitantes. En 1983 había 115 por mil. Por lo menos durante diez años, los dirigentes opositores permanecieron rigurosamente segregados de cualquier medio de comunicación. Sólo en 1983, el que podría lla-marse año I del comienzo del fin de la égida de Pinochet, circularon con grandes dificultades las primeras revistas opositoras y dos radios vinculadas a la iglesia o a la DC (chilena y cooperativa) rompieron el muro del silencio.

Hasta el comienzo del programa "De cara al país", cada imagen transmitida por las esta-ciones de TV fue censurada por los especialistas del Régimen. El propio Pinochet ha visto podados los frecuentes exabruptos de sus improvisaciones. Ya los cuatro programas anteriores (el alegato de Alejandro Foxley sobre los cinco millones de chilenos sumidos en condiciones de extrema pobreza; la fresca y juvenil imagen de los dirigentes del Partido Humanista; la cruzada de Avanzada Nacional; la disidencia conservadora de los nacionales de Patricio Philips) trastornaron el previsible y monótono mensaje oficialista de la pantalla chica.

En el programa de presentación del PPD hubo algo más. Era, por una parte, la primera aparición sin censura en TV de dos dirigentes denunciados por el Régimen como marxistas; Ricardo Lagos y Carolina Tohá. Por otra parte, se podía ver y escuchar a los representantes máximos de un partido pluralista instrumental y ajeno a la imagen corrompida y propiciadora del caos que el mismo gobierno militar ha endilgado a las organizaciones políticas chilenas

tradicionles. Además, era la primera ocasión de ver y ofr a Ricardo Lagos, el opositor a quien Pinochet ha convertido en su enemigo público número uno.

#### Funciona el "boca a oído"

El impacto del programa se advirtió después. Ya en la misma noche operó el fenómeno de amplificación "de boca a oído" en torno al programa y los videocasettes de quienes lo grabaron se convirtieron en "best-sellers" entre amigos y parientes. Las reacciones fueron mucho más allá de todo lo que el propio Lagos y sus asesores en materia de imagen y comunicación pudieron imaginar.

La opinion unanime fue que el programa había sido, lejos, el mejor de los cuarro. En el público de izquierda hubo una explosión de euforia. Una sensación de "al fin ganamos una" y de "fue como si volviera a salir el sol después de catorce años". Los teléfonos del Presidente del PPD no paraban de sonar con las llamadas de felicitación. Y quienes no lo conocían personalmente llamaban a sus amigos para intercambiar expresiones de júbilo.

El cobierno se vio claramente fuera de sus casillas. Hubo presiones sobre el canal para cambiar a los conductores o modificar las bases del programa, obligando a grabario de an-ternano. Las autoridades de la UC las rechazaron y dieron pleno respaldo a los responsables de la emisión. El Ministro Fernández utilizó una virtual cadena de radio y TV para descalificar a Lagos, descartando posibles querellas o sanciones legales. Mientras tanto, el dirigente socialista mantuvo imperturbable su agenda de viajes a provincias e intervenciones en ac-tos de la campaña del NO. En todas partes comprobó que su primera aparición en la televisión había multiplicado geométricamente su

popularidad.

La situación estaba impregnada del surrealismo tan típico del momento chileno actual: había irrumpido con carácter de primera figura nacional un dirigente cuyó máximo atractivo parece estar en su talento casi académico y en una ética política que nadie le discute. Ricardo Lagos personifica el dirigente de nuevo cuño correspondiente a la percepción que muchos tienen de la sociedad chilena que emergerá del fin de la dictadura. Una de sus virtudes principales está en su condición de "no candidato". A los cincuenta años recién cumplidos, puede permitirse esperar hasta después de la transición post-pinochetista para serlo. O sea se presenta como el conductor de uma etapa politica que se intuye y se desea con impaciencia, pero que nadie podría decir cuándo ni cómo va a comenzar. Es un personaje central del presente, no contaminado por el pasado y que está en reserva para el porvenir.